

“Las mujeres son capaces de captar mejor que nadie las necesidades de las comarcas y de diseñar las posibles soluciones”, explicó Planas, quien recordó que se trabaja para poner en marcha políticas de apoyo a la mujer rural a través de la mejora de la efectividad de la ley de titularidad compartida de las explotaciones agrarias y de su correcta aplicación.

Hubo oportunidad de conocer esos valores que destacaba el ministro en la entrega de los galardones de esta edición de los *Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales*. En la categoría de *Excelencia a la innovación en la actividad agraria* se reconoció el trabajo de Lucía Velasco, de la ganadería Vaqueira Siglo XXI-Ganaderas Asturianas, de Oviedo, porque ha sabido aunar el mantenimiento de una tradición ancestral como la trashumancia con la figura de una mujer al frente de una explotación moderna y competitiva. Ha conseguido modernizar la actividad del pastoreo, visibilizar los sistemas de explotación tradicionales y fomentar el intercambio de experiencias entre ganaderos a través de las redes sociales, con más de 27.000 personas en el grupo de Facebook y más de 100, sólo mujeres, en el de Ganaderas Asturianas de WhatsApp.

La zarzamora ha tenido la culpa de que Nuria Álvarez y su proyecto *Agroberry*,

desarrollado en Almendra del Pan (Zamora), comparta premio en la misma categoría. Desde 2013 regenta una empresa familiar especializada en la producción de zarzamora como cultivo alternativo en una zona cerealista. Ha introducido el riego en una zona de secano para su cultivo y sin cubierta, promoviendo la mejora del atractivo turístico de su entorno rural y la diversificación en la economía local.

“SI NO TE VEN, NO EXISTES”

En la categoría *Excelencia a la innovación en la actividad económica en el medio rural* las galardonadas han sido Marta Reinares y su *Residencia Campo Romanos*, en el municipio zaragozano de Romanos, y las hermanas Rocío y María Vera, por su empresa *Camporal*, ubicada en Almodóvar del Campo (Ciudad Real).

Para Reinares este premio es muy importante porque “si no te ven, no existes”; sin olvidar otra cualidad: “sin pasión, lo has perdido todo”. Considera que son las mujeres las que fijan la población y desde la *Residencia Campo Romanos* han facilitado a las personas mayores de la comarca que puedan seguir viviendo en sus pueblos. Actualmente ofrecen un servicio integral, desde la ayuda a domicilio, teleasistencia, transporte, limpieza, asesoramiento para adaptación del domicilio a personas dependientes, hasta

NOSOTRAS
CONTAMOS

Texto: Luis Guijarro / Fotografías: MAPA

“Las mujeres rurales han elegido una opción de vida que requiere coraje, resolución y compromiso”

Desde 2010 los *Premios de Excelencia a la Innovación para Mujeres Rurales* reconocen compromisos claves con el medio rural: impulso a la igualdad de género plena, acceso de los jóvenes a la actividad agraria y fomento de la diversificación de actividades. En una edición más, las premiadas cumplen con estos propósitos. Luis Planas, ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, afirmó durante la entrega de los galardones que “las mujeres rurales han elegido una opción de vida que requiere coraje, resolución y compromiso”.





La entrega de premios por parte del ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas; y la directora General de Desarrollo Rural, Innovación y Política Forestal, Isabel Bombal. Abajo, las galardonadas: Lucía Velasco y Nuria Álvarez (en actividad agraria); Marta Reinares y Rocío Vera (en diversificación de la actividad); Eugenia Vílchez y Silvia Soria (en comunicación); y Jerónima Bonafé (premio extraordinario).



plazas de centro de día y fijas residenciales. Han creado 19 puestos de trabajo y todas son mujeres.

En el caso de Camporal, Rocío Vera reconoce que la tecnología y el mundo digital son una necesidad para el sector ganadero. Por eso, estas hermanas han desarrollado soluciones tecnológicas para la gestión de explotaciones de ganadería extensiva. Se trata de dos herramientas: las agendas ganaderas y una aplicación móvil para vacuno y ovino en extensivo que permiten a los ganaderos, con un simple cuadro de mando, recoger y gestionar los datos de su explotación de forma más eficaz y comunicar los que son requeridos por la Administración.

El premio *Excelencia a la comunicación* recayó, *ex aequo*, en Silvia Soria, del programa valenciano *El Forcat*, y en Eugenia Vílchez, por su programa *Surco y Marea*, de la Cadena Ser en Andalucía. Soria es la voz e imagen del espacio informativo *El Forcat*, primero en radio y ahora

“ La participación activa de las mujeres, la integración social y la innovación sin olvidar las tradiciones han marcado una nueva edición

en televisión, especializado en agricultura, pesca y alimentación, que se emite diariamente dentro de los informativos *Al Día Comunitat Valenciana*, divulgando el trabajo y el papel que desempeñan las mujeres rurales.

Vílchez tampoco se cansa de dar voz a las mujeres, y desde 2006 presenta *Surco y Marea*, un programa de radio sobre agricultura y pesca que se emite semanalmente en la Cadena Ser Andalucía.

El premio *Extraordinario de innovación de mujeres rurales* recayó en Jerónima Bonafé, presidenta de la Asociación de Mujeres de Cooperativas Agro-alimentarias de España (AMCAE) y de Cooperativas Agroalimentarias de Baleares. Bonafé habló de la necesidad de impulsar a las mujeres socias a desempeñar un papel más activo y a liderar en la vida empresarial de las cooperativas los cambios de mentalidad necesarios para mejorar su participación. ■

en televisión, especializado en agricultura, pesca y alimentación, que se emite diariamente dentro de los informativos *Al Día Comunitat Valenciana*, divulgando el trabajo y el papel que desempeñan las mujeres rurales.